

# EL PROGRESO

NÚMERO 378

SAN JOSÉ, MARTES 5 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y  
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa  
conocida con el nombre de LOS  
LEONES, contigua á la que  
ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos  
favorecedores y al público en  
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias  
de alquiler para viajes y pa-  
seos. Servicio esmerado  
en el cuidado de caballos.

Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este  
afamado Restaurant. Sólo sí deci-  
mos que quien lo visita una vez no  
va á otra parte. No hay más que fi-  
jarse en la calidad de sus pensionis-  
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO,  
rivaliza con todas. Hace éste unos  
coktails que se queda uno chupán-  
dose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen  
todos los días allí á tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,  
ya sea judicial ó extrajudicial-  
mente.

Oficina: Contigua á la de  
"El Progreso", frente al Cuar-  
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA  
ejecutan los trabajos, con en-  
tero gusto desde el más hu-  
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el esta-  
blecimiento de don Carlos  
Valverde, (Cuesta de Moras),  
casa de don Antolín Chinchilla,  
en la oficina de "El He-  
raldo," en la de "El Tiempo"  
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien  
servido **Hotel Europa**, de  
Atenas, propiedad de Ramón  
Araya y Hn<sup>os</sup>, quienes han re-  
bajado el 25% de su módica ta-  
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-  
te acreditado y antiguo estable-  
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al  
bufete del Licenciado don As-  
cención Esquivel, 100 varas al  
Norte de la esquina N. E. del  
Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE  
LA CASA DE SU PADRE DON  
NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA  
N. E. DE LA IGLESIA DE  
LA MERCED EN CONSTRUC-  
CIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS  
PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado  
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-  
ticular á mis amigos el buen  
servicio y á precios equitati-  
vos. En el local encontrarán to-  
da la comodidad que deseen,  
así como el servicio de bestias  
para Alajuela á precios conven-  
cionales y al alcance de todos  
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos á los Agen-  
tes y á las personas que deben  
á esta empresa manden cancel-  
lar sus cuentas.

El Admor.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

## TELEGRAMA

SEÑOR

Presidente de la República  
San José.

Muchas quejas han habido acerca del mal servicio postal á este lugar, sin éxito de ninguna clase. Los correos llegan aquí una vez por semana, y el que corresponde á la presente no ha venido aún, porque de Puntarenas fué despachado en bote de vela el 24 en la noche.

Esta región es de alguna importancia para Costa Rica y además no nos creemos acreedores á tanta indiferencia; por ~~este~~ motivo y para evitarnos irregularidades á que está expuesto este servicio por el Golfo de Nicoya, suplicamos á usted dotar con CIENTO COLONES mensuales, el posta que hoy hace el servicio al Bebedero una vez por semana, para que lo haga por tierra á Puntarenas dos veces. Con esto se facilitará el servicio público y se habilitará con servicio postal la Junta de Abangares, que hoy consta de un vecindario respetable y trabajador.

Esperamos que atenderá nuestra solicitud, que no tiene más mira que hacer un bien general, que no dudamos nos concederá usted.

N. Caparoso, R. Rodríguez C., Gregorio Zúñiga, Antonio Cagmuch, Por mí y Alberto Fait y C<sup>o</sup>—Alpino Milaní, Felipe Rodríguez A., Ramón Ma-

roquín, Beatriz de Conde, Man Chong W<sup>o</sup> y C<sup>o</sup>, Man W<sup>o</sup> Chang, José León Apuy, Aristides Saborío, V. Cantero H., R. A. Montoya, Rafael Acosta C., Francisco Espinach, Matías Bolívar, F. I. Briceño, Manuel Reyes, Francisco Jáen, J. Sabel Mojica, Lucas Joaquín Alvarado, J. Alvarado, A. Alvarado, Víctor M. Alvarez, Alfonso Ocampo, Juan Binito, Por Hilario Moncado—R. Rodríguez C., Carlos López, Florentino Méndez, A. Rovira, Pedro de Marchi, Inocente Mojica, Joel Rodríguez C. y Emilio Morales.

Las Cañas, 26 de En. 1901.

Como se ve las aspiraciones de los vecinos de Las Cañas no pueden ser más legítimas, y creemos que el Gobierno debiera tomar en consideración, que aquel es uno de los vecindarios más importantes y progresistas del Guanacaste.

Ya se sabe que las vías de comunicación, sean éstas postales, telegráficas ó telefónicas son un auxilio poderoso, un medio indispensable en toda localidad que vive de su comercio; y el movimiento comercial de aquel cantón, es ya bastante notable, ha alcanzado un desarrollo extraordinario en estos últimos años, debido sin duda alguna, á la proximidad en que se encuentra de las ricas minas de oro en explotación de las Juntas y los Tres Hermanos.

Esperamos pues, que será oída la solicitud á que nos referimos.

El informe del Hospicio de Incurables.

El informe presentado por

el Doctor Núñez á la nueva Junta de Gobierno de aquel establecimiento de beneficencia; es un trabajo que merece leerse, no sólo por la importancia que encierra, sino por las ideas, que sugiere á todas aquellas personas que se preocupan de algún modo en remediar la difícil situación, de las clases desheredadas de la fortuna.

Dichosamente para este país, los sentimientos nobles y las almas levantadas abundan, q' prestan siempre su apoyo á la desgracia, y recuerdan á diario que hay muchos hogares sin pan y sin abrigo llevándoles á domicilio el alimento cotidiano en la forma de auxilio pecuniario que les alcance para llenar las más apremiantes necesidades de la vida.

Pero entre las instituciones benéficas,—si bien todas inspiradas en altos sentimientos humanitarios,—ninguna tan simpática ni que nos compela á hacer filosofía menuda, como ha poco nos decía un notable profesor, filosofía acerca de las miserias de la vida, como "El Hospicio de Incurables." Allí van todas aquellas personas desvalidas, que ya no esperan nada en este mundo, y que todas sus contemplaciones, todas sus aspiraciones se encuentran reducidas,—al verse desahuciadas por ciencia,—á entrar resplandecientes al "Nirvana" ó sea al lugar en donde según la religión católica, según los que tienen la dicha de creer, van aquellas personas, á quienes ha sorprendido la muerte sin remordimientos y sin sombras en la conciencia.

Según indica el informe á

que nos venimos refiriendo hay un deficit en el Hospicio de ₡ 15 500 00.

Acerca de esto, dice el señor Núñez :

“Nada importa una deuda de ₡15, 500-00; la filantropía de los costarricenses y de las honorables colonias extranjeras radicadas en el país, puede hacer desaparecer esa deuda en un sólo día. Recordad que cuando se trató de comprar el terreno en que hoy está edificado el nuevo Hospicio de Incurables, doña Ada de Fernández, don Jesús Alfaro y don Andrés Venegas lograron llenar en pocas horas la suscripción que con tal objeto se levantó.”

Y más adelante, para concluir, agrega el mismo señor :

“Me retiro satisfecho y complacido del seno de la Directiva á que he tenido la honra de pertenecer desde la fundación de esta Sociedad, porque veo aproximarse el día en que se realizará en Costa Rica el deseo—casi un sueño entonces—que tuve hace 25 años. de implantar en mi país el sistema de beneficencia, adoptado por naciones adelantadas, proporcionando á los verdaderamente necesitados, asilos adecuados y asistencia conveniente, sistema por el cual es prohibida la mendicidad pública que se presta á tantos abusos y que desdice tanto de un pueblo culto.

Si los actos de la Directiva que presido y esas cuentas merecieren vuestra aprobación, nos creeremos muy justamente remunerados de nuestras labores.”

Como se vé, pues, la Jun-

ta Directiva saliente, no merece sino aplausos calurosos por sus esfuerzos caritativos, así como las demás personas que como doña Ramoncita de Lynn, doña Amparo de Zeledón, doña Lola Durán, doña Ernestina de Sothers, han coadyuvado eficazmente, secundando los esfuerzos de la Junta.

## L A G R I M A S

(Sobre la tumba de Josefa Q. de Cerdas.)

El alma se estremece hoy al contemplar el doloroso cuadro que presenta un esposo desolado ante el embate de la ruda adversidad. ¡Dios mío, á qué tanta severidad? MUERTE por qué te complaces en arrebatarnos á las personas que nos son queridas?

La “Pálido, siempre implacable, nos robó para siempre á la modelo de esposas, á la madre sin igual, á la amiga sincera..... Ayer no más, Chepita era la alegría de su hogar y la felicidad de su esposo é hijos; sus amigas nos sentíamos dichosas cuando la estrechábamos contra nuestro corazón; hoy desde el paraíso donde el “buen” Dios le habrá dado el lugar de honor que merece por las múltiples virtudes de que, en el paso por este valle de lágrimas, se adornó y le habrá colocado sobre su cabeza la corona de rosas á que es acreedora, desde allí, nos sonreirá con cariño y nos enviará sus besos de despedida.

Chepita, tu que hoy te encuentras en la mansión celes-

tial, tú que gozas de la felicidad jamás comprendida del cielo, dirige tus miradas hasta estas tus fieles amigas, á tus discípulas y tu inconsolable esposo; é intercede por todos ante el trono del ALTÍSIMO.

Tú, Elías, tú que amastes tanto á tu encantadora esposa, resignate ante los fallos del Eterno; vuelve los ojos á tus hijos, que son la mitad de tu corazón; y piensa que mañana y siempre necesitan del apoyo de un padre cariñoso como tú; comprendo lo rudo de este golpe, pero al contemplar la insondable justicia de Dios, debemos inclinarnos ante sus justas sentencias.

YOYA DE GRILLO

Cañas, Enero de 1901.

## CÁMPO NEUTRAL

### Sabanilla del Mojón

El domingo, se verificó un turno á beneficio del Templo de San Ramón que está en construcción. El resultado fué espléndido y no podía ser de otro modo, desde luego que tomaron parte activa en esa feria; las numerosas familias que están de temporada aquí. Entre las personas que recordamos y cuyos esfuerzos son dignos de encomio, están los señores don Miguel Obregón, don Máximo Chaves y señora, don Anastasio Alfaro y señora, don Juan Rafael Mora, señora Amalia Camacho, don Alberto Chavarría y su estimable familia, don Marcos E. Campos y familia; y perdónesenos que no hagamos mención de tantos otros jóvenes y señoritas que contribuyeron bastante al buen éxito, porque ignoramos sus

nombres; pero estén seguros de que el pueblo de Sabanilla, agradece altamente los desinteresados servicios que en bien de la comunidad religiosa de este distrito han prestado.

Como pronto han de nombrarse los maestros y maestras de este distrito escolar; hacemos presente que aquí y en San Pedro hay señoritas que han cursado hasta el sexto grado, con gran aprovechamiento y que muy bien merecen se les coloque como maestras; además son solteras, pobres, y por lo tanto no tienen los inconvenientes de las que son casadas, que por mucho que trabajen, no pueden dedicar todo su tiempo por atender á los quehaceres domésticos y á sus niños. Sabemos que la Junta pedirá que se escoja el personal que ha de fungir este año.

Esta Junta está compuesta de los Sres. don Juan Quesada, don Higinio Leitón, y don José María Quesada; son progresistas y ajuntan sus actos á la más estricta justicia y sólo anhelan el bien de su pueblo. Están trabajando activamente en la construcción de un nuevo edificio para escuela.

Hemos oído el rumor de que algunos vecinos de Sabanilla y de San Pedro del Mojón, elevarán una petición suscrita por la mayoría de los feligreses, solicitando del Ilustrísimo señor Obispo, que nombre como cura al progresista Presbítero don Andrés Fuentes, quien reside en Sabanilla, donde presta buenos servicios en su Ministerio. El señor Fuentes goza de muchísimas simpatías entre los vecinos de ambos pueblos y no dudamos que se conseguirá el justo deseo que ellos manifiestan. El señor Fuentes tiene la ventaja de no venir precedido de su parentela la cual ha de vivir también del altar como se vé en muchos casos.—Veremos en que pára el asunto.

El número de suscritores aumenta cada día en estos pueblos; con la lista que le envié hoy creo que llegan á 38-y me prometo conseguir más, pues el pueblo está interesado en seguir poco á poco la nueva campaña sobre asuntos locales. Creo que pronto tendré adversarios y para entonces me reserve muchas cositas que yo me se.

ROGER DE FLOR.

Febrero, 4 de 1901.

## CRONICA GENERAL

**Muchísima** concurrencia asistió á los funerales de su Magestad Victoria I.

Debido á la actividad del infatigable caballero don Jaime G. Bennet, el acto revistió toda la solemnidad del caso. La iglesia fué artísticamente arreglada por los empresarios de la casa de don Pedro Marquez.

**La Prensa Libre** y la Gran Imprenta á Vapor de don Alfredo Greñas, han sido arrendadas por el joven Licenciado don Ramón Zelaya. Deseamos al nuevo empresario, muchas pesetas.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Se desea comprar una caja de hierro.

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## Daré

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán